

# EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año VI

Precio de suscripción  
Una peseta al mes en toda España.  
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA  
Tortosa, Jueves 17 de Julio de 1913

Redacción y Administración, P. O'Callaghan, 5

Núm. 1488

## Debilidad y cobardía

Los republicanos, socialistas y ácratas continúan la insistente labor que emprendieron contra la inevitable acción de nuestras armas en Marruecos. En Madrid, en Barcelona, en otras varias capitales y hasta en Tortosa y en puntos de reducido vecindario, celebran mítines organizados por aquellos elementos contra la necesaria intervención que España, sea por el medio que sea, ha de realizar en el Magreb. Es raro el día en que los correspondientes de periódicos no transmiten informaciones sobre esos actos de los que se muestran más capacitados para la destrucción que para el sostenimiento de orden, más propensos para la lucha contra el progreso, afecte que para el ejercicio de los deberes ciudadanos.

Y no es lo peor que en tal antipatriótica actitud persistan los que extrañábase adoptasen otra. Lo peor es que se observe en quienes proclamanse adversarios de los elementos aludidos, una desconsoladora pasividad, que aliena en los nefandos fines que persiguen a los que procuran humillarnos y escarnecernos.

Nuestra guerra desgraciada con los Estados Unidos no nos arrebató solamente las colonias, que fueron regimiento de la corona de España. Dijérase que con ellas se llevó el aliento viril y los confortantes optimismos. El temperamento meridional que nos distingue nos llevó de un salto prodigioso a las negruras del pesimismo y a la devoción por la inercia, desde las ilusiones locas que se agitaron al chinchín de la *Marcha de Cádiz*. Y desde entonces, en que se oyó como doctrina sensata y conservadora el grito de «No más guerra» al amparo de nuestra extenuación, hasta hoy, en que igual-

mente se pronuncia, porque así lo consiente la debilidad de los resortes que debieran permanecer inexorables, se ha repetido bastante por los elementos neutros, para que nos extrañe y nos asombre, nos indigne y nos duela ese apéndice incorporado al socialismo internacional como suprema acumulación a la pequeñez del alma de una parte exigua, atortunadamente, de juventudes a las que empiezan por faltarle altos ideales, pero a las que sobran, en cambio, apetitos, egoísmos, bajas pasiones, que no se conforman, que no pueden avenirse bien con la sagrada idea de la Patria.

Y así pudo tener viada la horrorosa semana de Barcelona en 1909; y así, apenas asoma en Marruecos la sola faz de un moro enemigo, apenas se oyen unos disparos, apenas nuestro invicto Ejército señala sus huellas por victorias a costa de su sangre magnánima, la protesta, sordida como la cobardía, rumorea la canción bárbara; más merecedora de nuestra lástima, que de nuestra indignación.

No se dirigen las naciones con minorías suicidas; no se administran los altos ideales con la discusión alta, cuando el adversario es ruin.

Le sobran al Gobierno recursos para encauzar las malas corrientes, y la multitud, diga lo que quiera la voz del alboroto, con su sana conciencia colectiva, camina tras el orden, tras el progreso, tras el porvenir, en que la sanción de nuestros derechos, efectivos ya, puede traernos la compensación del pasado inolvidable.

¡Execración para la cobardía! Execración para la debilidad, que es ruina, que es insidia, que es baldón para los destellos de nuestra bandera!

En torno de la familia, del individuo, de la unidad social, es donde se libran los mayores combates. Todas las doctrinas vienen a nutrirse en él y a conquistarse entre sus filas el poderoso argumento de la mayoría y de los números, de eficacia decisiva en las luchas contemporáneas. Por eso, junto a los Pastores que defienden el frente religioso, junto al denodado defensor de Cristo y al apóstol social, debe sumarse la moralización, realizada ya por el sacerdote, ya por el catequista, por los mismos católicos, que, como por un fenómeno de capilaridad, deben ir realizando, desde abajo, lo que los elementos directores inician desde arriba.

Por mucho tiempo nos estará vedado arribar a la política, divorciada por completo del ideal católico, y secuestrada por el error, que se llama cesarismo, liberalismo, revolución mansa o pretoriana; tardaremos también muchísimo en conquistar el campo social, ya por el tiempo perdido, o ya por la sugestividad y aliciente que tienen las doctrinas del reparto social halagadoras de la fiera humana; pero la conquista del individuo, el moralizar a nuestro alrededor, el organizar nuestras fuerzas, es labor que no admite espera, deber que tenemos que cumplir inmediatamente, sin cansancio, sin desfallecimiento, y con la fuerza sobrenatural que posee el que trabaja por Dios y de El recaba las fuerzas necesarias. Moralizar es nuestro deber, y moralizar es propagar nuestra religión, el espíritu católico, entre cuanto nos rodea, defenderlo de los ataques que se le dirigen, preservarlo de esta atmósfera corruptora que nos envuelve. El triunfo. Ese vendrá después, como viene la recolección después de la siembra, la corona después de la victoria.

Si llegáramos a poscernos de esto, si se multiplicara el esfuerzo individual, no tardaría la sociedad en todos sus órdenes en emprender un movimiento de aproximación hacia Cristo, ni se ha-

ría esperar el triunfo de los ideales católicos. Debíamos de aprender de nuestros enemigos esta labor incansante, cerca del individuo, que multiplicada después por la unión y la organización, les da fuerzas para tiranizar con su pequeño número a una inmensa mayoría.

## El Crédito Nacional amenazado

El signo principal de nuestro crédito, al empezar el mes actual, se negociaba a 79'75.

Durante la última semana quedó a 76'90, es decir que en siete días ha perdido cerca de tres enteros, o sea media peseta diaria; pero como esos títulos son los de 50.000 pesetas, la pérdida efectiva es de 250 pesetas. Claro que esto no puede continuar, porque no hay capital, por fuerte que sea, que lo resista; mas en los mercados cundían estos últimos días la desconfianza y el pánico.

Injustos seríamos si dejásemos de reconocer que el mal que lamentamos no se padece sólo en España. En todos los mercados extranjeros se nota la presión bajista por las grandes y cada día más fundadas esperanzas de una conflagración de Europa, consecuencia inmediata de la fiebre de poderío marítimo y terrestre que se ha apoderado de todas las naciones y que las conduce a la ruina.

Pero, por lo que concierne a España, también se impone la necesidad de reconocer que es en nuestro mercado en el que más impresión produce la tendencia general bajista que, proporcionalmente, iguala o supera en gravedad e importancia a la de los valores mejicanos, tan castigados por el estado de anarquía reinante en aquella República.

Empeñados en una guerra cruentísima, y diciéndose, ignoramos con qué fundamento, que nos encontramos amenazados con nuevos impuestos, conviene que el Gobierno procure hacer algo que devuelva la tranquilidad a los ánimos e impida el *krac* a que ya nos vamos acercando rápidamente. De lo contrario, todos los españoles tendremos que repetir estas frases, que reproducimos de la *Gaceta de la Bolsa y de la Propiedad*, ajena a toda clase de contiendas políticas:

«Puede el Gobierno estar satisfecho de su obra. La Bolsa es puro desastre; sólo por la continuación de Romanones en el Poder, la Deuda pública baja un entero por día, y a este paso el crédito nacional está amenazado de un verdadero *krac*. Por patriotismo, ya que no por otras consideraciones, debiera el conde de Romanones presentar la dimisión de todo el Gabinete y evitaría el enorme descalabro financiero y bursátil que se acerca si continúa la actual situación política.»

Sin embargo de eso, el Sr. Conde de Romanones dice que nuestra situación financiera es inmejorable y que el *supervavit* alcanza la enorme cifra de 17 millones. Lo cierto es que al pueblo pagano no alcanzan los beneficios del *supervavit*.

## De Acción Social Católica

En los locales de la Acción Social Católica de Zaragoza se ha reunido, bajo la presidencia del Arzobispo, la Sociedad Cooperativa San Antonio, muchos obreros y otras personas.

El Sr. Arzobispo expuso el objeto de la reunión, explicando el proyecto de construcción de 40 casas baratas para obreros, acogiendo la Cooperativa a la ley relativa a casas baratas.

El presidente de la misma cooperativa anunció que se considerará como so-

cios protectores a los accionistas y a los inquilinos.

Los protectores explotarán el capital inicial, que ascenderá a 40.000 pesetas, divididas en acciones de 100, que devengarán un 4 por 100 anual y serán amortizables por sorteo.

Se destinará el capital inicial a adquirir terrenos para construir diez casas. Después se emitirán obligaciones por valor de 30.000 pesetas, amortizables al 3 por 100 anual, con las que se construirán otras diez casas, y para la construcción de las restantes se harán otras emisiones.

El barrio elegido se halla situado junto al convento de Carmelitas.

Las casas tendrán dos pisos y huerta. Se concederán a los obreros y a los empleados modestos.

Pagarán 25 pesetas de entrada y se les adjudicarán en propiedad cuando hayan pagado 25 pesetas mensuales durante 240 meses.

El Arzobispo ha iniciado la suscripción con 2.000 pesetas.

## Política mexicana

Después de unos días de halagüeñas esperanzas de mejoramiento de la situación política y de acercamiento a la tan ansiada paz de la República a raíz de la aprobación del empréstito por las Cámaras, hemos sentido otros días de incertidumbre y de depresión de ánimo, de una desconfianza horrorosa acerca de la estabilidad del actual Gobierno y acerca del porvenir de la República.

Por todas partes de la nación se han recibido últimamente graves noticias de levantamientos nuevos, de desórdenes y de avances prodigiosos de la revolución.

En breves días los rebeldes se han apoderado de la importante plaza fronteriza de Matamoros, en el Estado de Tamaulipas, de la capital del Estado Zatecas, el Gobernador del Estado de Campeche se ha declarado en abierta rebelión contra el Gobierno del Centro, las hordas revolucionarias amenazan con tomar la capital del Estado de San Luis Potosí y ahogan cada día más el tráfico con el resto del país, destrozando las vías, volando puentes e impidiendo por todos los medios la circulación de los ferro-carriles.

En estas circunstancias, bien tristes por cierto, un grito de angustia se ha escapado de los labios de las personas de orden, de trabajo y de capital, y el importante diario católico *El País*, haciéndose eco de esta terrible angustia, publicó días pasados un notable editorial titulado: *¿Quién es el culpable?*, editorial que repercutió en las esferas del Gobierno interino.

El periódico católico a nadie culpaba, pero exigía que se activara la campaña contra los salvajes que pululan por gran parte del territorio de la República, cometiendo venganzas y depredaciones sin cuento, y que se resguardaran debidamente las capitales de los Estados y poblaciones de importancia, ya que, según declaración del Gobierno, contaba con 70.000 hombres y con suficiente dinero. Consecuencia del artículo de *El País* fué la crisis ministerial que se declaró el día 13 del pasado. El general D. Manuel Mondragón, ministro de la Guerra, renunció el cargo, y en su lugar fué nombrado el general D. Aureliano Blanquet, de grandes energías.

También el señor Vera Estañol, con aspiraciones a candidato presidencial, quien, según de público se dice, hacia política a su favor desde el alto puesto que ocupaba, renunció el mismo día, nombrándose para el cargo de ministro de Instrucción Pública, que el señor Estañol ocupaba, al señor licenciado D. Manuel Garza Aldape, antiguo revolucionario y hoy adicto al Gobierno constituido.

El mismo día se proveyó el cargo de ministro de la Gobernación, que se en-

contraía vacante, siendo el favorecido el señor D. Aureliano de Urrutia.

Parece que alguna confianza ha reinado en el público con estos cambios, especialmente hacia el nuevo ministro de la Guerra, pues se criticaba duramente al señor Mondragón porque, según versiones que circulan, se ocupaba más de sus asuntos privados que del ministerio a su cargo.

La situación, sin embargo, es de las más delicadas.

El día 31 del pasado Mayo, al cerrarse las Cámaras, el Congreso acordó convocar a elecciones para presidente y vicepresidente de la República, designando el día 26 de Octubre del corriente año.

Parece que la convocatoria a elecciones, en lugar de ser un aliciente para mejorar la cuestión política, haciendo que los revolucionarios depongan las armas y se preparen a luchar pacíficamente en las urnas, ya que el Gobierno ha ofrecido garantías para la efectividad de la emisión del sufragio, ha servido solamente para que la fiera revolucionaria recrudesciera su actitud agresiva, exigiendo a la fuerza lo que quizá pacífica y honradamente podría conseguir por medio de la votación ordenada.

Esa misma actitud de los revolucionarios indica que defienden una causa personalísima de hombres desacreditados e ineptos del régimen maderista, y la poca confianza que tienen de alcanzar mayoría en las urnas.

Porque, desaparecido Madero, e interrumpida la legalidad, cómo van a conseguir los revolucionarios la restauración de la legalidad que han inscripto en sus banderas si se obstinan en no acudir a votar, impidiendo además que las elecciones se hagan ordenadamente y con toda la legalidad?

Obrar en otra forma es demostrar que solamente persigue esta revolución fines viles de metálico, de medro personal, de ambición de mando.

Para que la revolución se presente actualmente con tanto empuje, mucho ha contribuido el fraccionamiento del partido de la gente de orden, que a raíz de la caída de Madero se presentaba unido y fuerte con el general D. Félix Díaz a la cabeza. Pero las desenfrenadas ambiciones que se han despertado, han hecho que, dejando a un lado los verdaderos intereses de la patria, se haya dividido el partido felixista, y amenacen por ahí, aunque todavía no lo hayan hecho a cara descubierta, otros cuatro candidatos más a la presidencia de la República. Esta división, unida a la poca eficacia del Gobierno para perseguir y deshacerse de los grandes conspiradores, muy peritos ya en esta materia de conspirar, y la impasividad y cobardía de la mayoría de la gente adinerada, han acarreado la triste situación actual que lamentamos, llena de desconfianza e incertidumbre para el porvenir, porque detrás de este Gobierno no se vislumbra más que la anarquía más completa, el desquiciamiento social, el desbordamiento de odios y pasiones que seguramente darán al traste con la nacionalidad mexicana.

México padece una enfermedad muy común en estos tiempos, especialmente en los países llamados latinos de América y Europa: falta de ideales cristianos, falta de ideales patrióticos, en una palabra, falta de religión y patriotismo. México agoniza y sucumbirá por falta de fe en Dios y por falta de mexicanos. En este angustioso trance, en el que la fe en los hombres y Gobiernos comienza a vacilar, sólo nos resta impetrar el auxilio divino para los que aquí hemos creado afecciones e intereses, y exclamar: *Dios salve a México.*

Nzo.

México Julio de 1913.





COCHES ORDINARIOS Y VAPORES

Table with columns: Pueblo de procedencia, Hora de llegada, Hora de salida, PARADA, OBSERVACIONES. Lists routes like Gandesa, Cherta, Cenia, etc.

GUÍA DEL VIAJERO

Horas de salida y llegada de trenes, coches y vapores

TRENES

Table with columns: Procedentes de Barcelona, TREN, Hora de llegada, Parada, Hora de salida. Lists train routes like Correo n.º 722, Mixto n.º 732, etc.

Chocolates de Cherta

LA CHERTOLINA

JOSE RICART, en Cherta

Delia fábrica de turrones y chocolate de... Hallase al frente de esta fábrica el laborioso y acreditado maestro chocolatero D. Bautista Arnal...

Relicario Claramunt

Constructor de cielos rasos de yeso y adornos de cemento para fachadas... cemento armado y toda clase de adornos de yeso y cemento

Arrabal de San Vicente

(rente a la nueva iglesia)

TORTOSA

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires...

Línea de New-York, Cuba-Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico...

Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual a Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico...

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11, de Valencia, y el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón...

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles...

Línea de Fernando Poo

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa...

Esos viajes son con carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía les da alojamiento muy cómodo y trato esmerado...

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares.

La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Para rebajas a familias, precios especiales por camarotes de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasajero dirigirse a las Agencias de la Compañía.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación. La Compañía hace rebajas de 30% en los fletes de exportación...

SERVICIOS COMERCIALES: La Compañía tiene establecida la Compañía de Comercio de Cargos para el transporte de mercancías...

Agente en Tortosa: Ramón Vera y Gil

Asociación Mútua de Seguros sobre la vida, fundada en Reus por D. A. Bieto Baldrí, Director general de la misma, a 1.º de Abril de 1910...

EL BRUCH

Domicilio social: Concepción, 14. 1.º PUEBLO

En la Asociación EL BRUCH, permite crear o constituir un dote para los hijos, una herencia para la familia y en particular un capital para los matrimonios que piensan en el día de mañana...

Polizas pagadas hasta la fecha 13, las cuales pagaron desde su ingreso los asegurados 263.90 pesetas y percibieron sus herederos de EL BRUCH, 633.00 pesetas...

Unión Hacera la Fuerza. Todos para uno. Uno para todos.

Representación en esta plaza y Delegado general del Distrito de Tortosa: D. Manuel Barremguer, Calle Obispo Aguirre, n.º 3, Platería.

Cobrador: Juan Pafilla, Santo Domingo, 5.º r.º

(Anuncio aprobado por la Comisión General de Seguros)

Util para los propagandistas

«La Liga del Bon Mot», per Ivón L'Escop.—1.º50 ptas.

«La Liga del Bon Mot», por Id., traducido al español por E. L. M.—0.º75 ptas.

«El Bon Mot y els Propietaris Agricultores», per Ivón L'Escop.—0.º50 pesetas.

«En Joan Maragall y la Lliga del Bon Mot».—0.º35 ptas.

«En Pro de la cultura del lenguaje». Contiene el «alerta», de Maragall, un «Discurso», de D. E. Sanz y Escartín, y «Lo que nos falta», por L'Escop.—6 ptas. cien y 57 el millar.

«La Liga del Bon Mot y la Premsa». Conferencia leída en Sabadell por Ivón L'Escop.—2.º

«De broma y de Veras». Núm. 22. Contiene Ecos del Africa; campaña moralizadora y la reseña de los mineros de Gandía; Nájera; Pamplona y Tudela.

«La Etica en el lexí catalanesca». Discurs inaugural del Curso de 1909 a 1910 en el Ateneu Barcelonés, leído por el presidente del mismo D. José M.ª Roca y Heras.

«Pe'l honor del Poble Catalá», per D. E. Pla y Daniel, Pbro.

«Cultura y Religión». Revista quincenal, órgano de la «Liga contra la blasfemia de Murcia.»

«Guerra a la Blasfemia!» por el M.ª I. señor Dr. D. Jaime Collell, precio 0.º20 ptas.

Se han editado, además, hermosas páginas, hojas volantes, bandos, circulares, etc., etc.

LETREROS

Hay publicados, sobre metal esmaltado, los siguientes letreros:

«Parleu be si us plau» y «Se prohibe blasfemar». 35x7 1/2; precio 0.º50 pesetas, uno.

«Parleu be si us plau» y «Se ruego hablen despacio». 24x14 1/2; precio 0.º20 pesetas, uno.

«No renegueu». En cartulina, 3 ptas. ciento.

Depósito general: Librería P. Sanmardí Caspe, 32—BARCELONA

Antigua Fundición de Campanas

VICENTE DOMINGO ROSES. VALENCIA

Garantizadas por diez años

Esta casa conocida en toda España y en el Extranjero se dedica exclusivamente a la construcción de campanas de todos tamaños.

Es la única en España que construye las campanas lo mismo que las antiguas, así deca, tanto en su modo como en construcción y acaeción de puro cobre alemán y estaño inglés, que es el mejor material que se conoce para su fabricación.

En esta fundición se construyen campanas para carrillones, que son las más sonoras que hoy se construyen en España, por poseer los modelos especiales de los célebres fundidores ingleses.

A todas mis campanas doy la nota musical que me se pida.

Pagos al contado y a plazos convencionales, dando a las parroquias y conventos toda clase de facilidades.

Las portez de ferrocarril en toda España a tanto de las campanas viejas como nuevas en de mi cuenta.

Única en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre

Unica en España: no confundiría con ninguna otra que quiera usar mi nombre